Этап постановки и поиска решения проблемы на уроке русского языка в 6 классе по теме: «Различение на письме суффиксов –к- и  –ск-».

	Этапы урока
	Приёмы, методы
	Учитель
	Ученики

	Постановка проблемы
	Приём одновременного предъявления противоречивых фактов
	На доске записаны словосочетания:

коллекция любителя –

дача соседа – 

станок для ткачества – 

судно для ловли рыбы – 

- Запишите словосочетания, заменяя одно из  существительных прилагательным.
	Учащиеся записывают в тетрадях.

	
	
	- Проверим, что у вас получилось.
	Учащиеся называют свои варианты, а учитель записывает на доске во избежание возможных ошибок.

Любительская коллекция, соседская дача, ткацкий станок, рыболовецкое судно. 

	
	
	- Какие суффиксы использовались для образования имён прилагательных?
	- Суффиксы –к- и –ск-. 



	
	
	- Какой же возникает вопрос?
	- Когда в прилагательных пишется суффикс –к-, а когда - -ск-?

	
	
	- Запишем тему урока: «Различение на письме суффиксов –к- и –ск-».
	

	Решение проблемы
	Подводящий к знанию диалог
	На экране представлена таблица:

-к-

-ск-

1. бедняк → бедняцкий (к//ц)

2. молодец → молодецкий  

3. ткач → ткацкий (ч//ц)

матрос → матросский (не на к, ц, ч, кр. Ф. нет

4. узкий – узок (кр. ф.)

резкий – резок (кр. ф.)

	- Проанализируйте материал левой колонки таблицы под цифрами 1-3. На какие согласные оканчиваются основы существительных, от которых образуются прилагательные с суффиксом –к-? 
	- Основы существительных оканчиваются на к, ц, ч.

	
	
	- Что происходит с конечными согласными основ существительных в процессе образования прилагательного?
	- Происходит чередование к//ц, ч//ц.

	
	
	- Значит, когда в прилагательных пишется суффикс –к-?
	- Если прилагательное образовано от существительного с основой на к, ц, ч, при этом к и ч меняются на ц.

	
	
	- Обратите внимание на записи под цифрой 4. Когда ещё в прилагательных пишется суффикс –к-?
	- В прилагательных, имеющих краткую форму.

	
	
	- При каких условиях употребляется суффикс –ск-?
	- Суффикс –ск- пишется в прилагательных, образованных от существительных не на к,ц,ч и не имеющих краткой формы. 

	
	
	- Давайте сравним ваши выводы с правилом, представленным в учебнике. 
	


